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■ 本报记者 丰 静

3 月 9 日，在合肥京东方光电科技有

限公司智能化厂房内，一块块液晶显示

屏产品不断下线。

“今年一季度，消费复苏势头旺盛，

公司产品有望实现量价齐升。”京东方

合肥区域总经理丁光辉告诉记者，去年

在合肥市发展改革委的帮助下，企业渡

过了进口材料物流不畅、夏季用电紧张

等多道难关，迎来了市场回稳态势。

去年以来，合肥市发展改革委积极

应对严峻复杂的外部发展环境和超预

期 的 多 重 压 力 挑 战 ，通 过 出 台 相 关 政

策、全力保供稳链、加强监测调度，全力

保障经济稳定运行。

合肥市发展改革委国民经济综合

处工作人员马艺文告诉记者，在全市上

下 共 同 努 力 下 ，2022 年 全 市 生 产 总 值

12013.1 亿元，同比增长 3.5%，连续 7 年

每年跨越一个千亿台阶。

去年的疫情对部分行业造成严重冲

击。合肥市发展改革委及时牵头制定出

台“保主体、增主体、强主体”方案、批零住

餐 9条、物流运输 4条、稳经济一揽子政策

接续措施等系列政策，助力经营主体纾困

解难。其中，“实施投资攻坚行动”等 5项

稳经济做法作为典型在全省推广。

比亚迪汽车一期投资 150亿元，去年

上半年，在即将竣工投产的关键时刻，位

于长三角地区的多个供应链企业封控停

产。合肥市发展改革委通过向国家工信

部争取、向上海等地函商等方式，成功争

取上海通用风机、苏州 SEW 电机等供应

商首批复工复产，顺利保障 6 月 30 日比

亚迪一期第一台整车下线，成功实现 23

天签约、42 天开工、10 个月整车下线，刷

新了各方瞩目的“合肥速度”。

针对不少企业遭遇物流运输受阻、

上游企业停产等问题，合肥市迅速成立

稳发展工作专班，由市发展改革委牵头，

联合各市直部门对企业诉求定期会商、

对任务办理跟踪督办。通过与长三角各

地加强区域合作联动，合肥市发展改革

委积极打通跨省、跨市工作“堵点”，共同

协调解决重点企业运输通行证，争取关

键零部件供应商率先复工复产。

“去年，市级专班为京东方等重点

企业解决 400 多个生产经营困难问题，

有效保障了重点产业链稳定畅通。”合

肥市发展改革委国民经济综合处处长

刘言告诉记者。

今年 2 月，由合肥市发展改革委牵

头制定，合肥市人民政府印发的《合肥

市“提信心拼经济”若干政策措施》中，

再次推出 9条具体措施，全力拼经济。

“我们将继续发挥‘首席服务官’作

用，当好企业‘后援团’，确保为企服务

到位，全力促进经济稳定向好。”合肥市

发展改革委相关负责人表示。

合肥市发展改革委积极应对压力和挑战，保供稳链—

当好企业“后援团”全力拼经济

▶ 3 月 18 日，望江县第七届油菜花系列

赏 游 活 动 在 赛 口 镇 大 河 村 启 动 。 据 了

解，望江油菜种植历史悠久，有 50 万亩种

植面积，每年油菜花盛开时，吸引众多游

客驻足观赏。

本报记者 李 博 摄

▲ 3 月 19 日，在中国（合肥）非物质文化遗

产园，游客在欣赏樱花。近日，该园举办第

九届樱花盛会，2 万多株盛开的樱花和民俗

表演、非遗绝技等活动，丰富了游客的赏花

体验。

本报记者 徐旻昊 摄

■ 本报记者 罗 鑫
本报通讯员 余克俭

“要采一芽一叶，一点点采，不能一

把把抓……”3 月 15 日清晨，郎溪县毕桥

镇永辉茶叶有限公司负责人朱永辉在

给采茶工介绍春茶采摘需要注意的细

节。工人们头戴帽子、身挎竹筐，三三

两两围在一起，开始采摘新茶。

“我早上 7 点就来到茶山干活了，摘

茶叶不能毛躁，要讲究心静、眼到、手到。”

村民杨先华是朱永辉茶场的“常客”，每到

茶叶开采季，便会来到这里务工。

目前，朱永辉的茶园开采的主要是

绿茶，共有 100多名采茶工在现场工作。

“再过一段时间，茶厂会进入用工旺

季。采茶、制茶、炒茶、分茶等各个工序

都需要大量人手，预计用工量 200 余人，

能带动农户年人均增收 5000多元。”朱永

辉告诉记者，基地有名优茶近 200 亩，可

采优质鲜叶 6500公斤，“今年的茶叶需求

量回暖，接到的订单较去年翻了近一番，

茶厂效益也越来越好。”

眼下，毕桥镇首批春茶已进入采摘

期，当地茶企抢抓好时机，组织茶农进

入茶园开展春茶采摘，为今年茶产业开

好局、起好步，助力当地乡村发展。

在毕桥镇长何新村茶叶种植大户黄

太胜的茶厂里，采摘下来的鲜叶经过人

工挑拣，除去不合格部分，再经过冷风机

适度晾晒、风干，后经高温杀青、理条、烘

干一体化工序后，运用风力分拣机去除

细小碎茶，有机绿茶就加工完成了。

“今年气候较好，茶叶芽头的质量

和产量好于往年，预计今年产值会增加

200 万元左右。我们正抓住这段时间的

有利天气，及早组织人力，加大第一批

春茶的采摘。”黄太胜说，目前他的茶厂

每天制作成品茶 350 公斤到 500 公斤，

卖到全国各地。

毕桥镇共有茶园 1.5万余亩，大小茶

厂 10余家。“为了让茶叶真正成为茶农增

收致富的‘小金叶’，围绕茶产业提质增

效、乡村振兴这一目标，我们第一时间组

织农技干部赴各村开展早春防冻、病虫害

防治等茶叶技术指导，全力护航春茶生

产，实现茶叶增产、企业增效和茶农增

收。”毕桥镇党委委员汪晶晶告诉记者。

春茶吐翠 茶农抢“鲜”摘
新华社天津 3 月 19 日电（记 者

周润健）“小燕子穿花衣，年年春天来

这里，我问燕子你为啥来，燕子说，这

里的春天最美丽……”北京时间 3 月

21日 5时 24分将迎来春分节气。

此时节，燕子从南方飞回北方。小

小燕子南来北往，分出春与秋。在我国北

方，尤其是黄河流域地区，燕子南飞时，就

是秋分了；燕子北飞时，春分便到了。

天津民俗专家、专栏作家由国庆介

绍，春分三候中的初候“元（玄）鸟至”说

的就是“春分而来，秋分而去”的燕子。

燕子飞来时，万紫千红的春天也到了，原

野上百草回芽，天地间桃红李白。

因感知“烟柳绿，春江暖”的节令变

化，上一年南飞越冬的燕子大规模飞回

北方，成为春天的一道靓丽风景。河边

柳岸，不时可见几只“报春的使者”上下

翻飞，往来穿梭，任意东西的样子，像是

要赶赴一场“春天的约会”。

燕子不仅是春天的使者，也是新

生命的召唤者。由国庆介绍，每年春

天燕子回到北方捡枝衔泥，筑巢安家，

建窝繁殖，人们受此自然现象影响感

悟而产生春分祈子、祝福等风俗。民

间俗信，若见到燕子飞来，赶紧向燕子

扔出一根筷子，“筷子”谐音“快子”，而

达到祈子的美好心愿。

燕子归来，衔风带雨，描红画绿，不

仅带来了春风绿两岸，也带来了春暖百

花开。春分时节，桃李开得正酣，海棠、

梨花、木兰这三种花信也如期而至，海

棠花姿潇洒，如霞似锦；梨花凝脂欲滴，

妩媚多姿；木兰幽姿淑态，别具风情。

三花一开，满园春色，热闹非凡。

“雨霁风光，春分天气。千花百卉

争明媚。”春光大好，切莫辜负，让我们

走出家门，聆听燕语呢喃，喜看燕舞晴

空，去欣赏仲春时节的无限春光与美

好春色吧。

21日 5时 24分春分

燕子来时春正好

本报讯（记者 沈宫石）记者近日从

芜湖市自然资源和规划局获悉，该市在

推进人民城市建设中加快布局实施“宜

邻中心”项目，构建“15 分钟综合生活

圈”，夯实完善基层生活服务和社区治

理一体化平台，打造为民、便民、利民、

快捷、高效的和谐社区，提升城市功能

品质活力。

2021 年，芜湖市启动“宜邻中心”项

目规划、选址、项目建设等工作，截至目

前，已确定规划选址 21 个“宜邻中心”，

分 3 期推进，建设内容包括为民服务中

心、养老服务中心、家政服务、菜场超

市、配套商业等，项目建成后具有公共

安全、社会福利、娱乐休闲、公共卫生、

文化体育、科普教育、社区金融、社区办

公等八大服务功能。

目 前 ，芜 湖“ 宜 邻 中 心 ”一 期 6 个

项 目 ，其 中 4 个 项 目 于 去 年 5 月 陆 续

开 工 建 设 ，计 划 今 年 9 月 陆 续 竣 工 并

交付使用。根据计划，芜湖将在 2025

年前建设运营 30 个功能完备、品质优

越 、特 色 鲜 明 的“ 宜 邻 中 心 ”，建 设 投

资 约 100 亿 元 ，有 效 覆 盖 社 区 居 民 近

百万人，真正把“宜邻中心”建成百姓

幸福生活圈。

芜湖加快布局“宜邻中心”建设

本报讯（记者 丁贤飞 通讯员 李

川秀）3 月 15 日上午，淮北市市场监管

局、相山区市场监管局、相东市场监管

所三级联动，走进淮北师范大学开展制

止餐饮浪费文明实践活动。

为扎实推进制止餐饮浪费专项行

动，淮北市及时制定方案，强化宣传引

导，发放倡议书，营造浓厚的整治氛围。

3月 11日，淮北市、县（区）联合举行

“制止餐饮浪费”大型户外宣传活动。该

市精心制作“提倡节约，制止餐饮浪费”

动漫，在全市近 1000台电梯信息化监管

终端滚动播放；精心编写“崇尚勤俭节

约，制止餐饮浪费”等手机短信，共推送

20余万条；在全市近 700个户外显示屏、

近 3000 辆出租车电子屏及商户门头游

走字幕滚动播放宣传标语。

下一步，淮北市将积极打造制止餐

饮浪费餐饮单位示范店，着力开展好 10

项文明餐饮实践活动。

淮北开展制止餐饮浪费专项行动

本报讯（记者 吴江海）记者 3 月 14

日从黄山市消费维权情况新闻发布会

上了解到，该市将争创全国放心消费示

范城市列入今年的 100 项创新工作之

一，靶向整治“问题消费”多发领域，推

进城市乡村、商品服务、线上线下、生产

流通“放心消费”四个全覆盖，打造“放

心消费在黄山”品牌。

根据“放心消费”创建方案，黄山市

结合服务业锻长补短行动，把创建范围

扩大到单位、民宿、街区、行业和乡村五

类，加强源头管控和部门协同，完善市

场准入、企业信用监管、主要消费品质

量安全追溯、消费警示和突发事件防控

应急处置等机制，推进商品质量线上线

下一体化监管，落实消费维权首问责任

制、先行赔付等制度，针对问题多发领

域开展专项执法整治和质量抽检，严厉

查处制售假冒伪劣、虚假广告、价格欺

诈、计量作弊等违法行为，形成覆盖城

乡、通道便捷、关口前移、部门联动、多

方参与的消费纠纷多元化解格局，全面

提升区域消费环境安全度、经营者诚信

度和消费者满意度。

黄山市推进“放心消费”四个全覆盖

本报讯（记者 许蓓蓓）3 月 16 日，

占地约 78 亩、建筑面积约 7500 平方米

的包公故里文化园在肥东县包公镇正

式开园。

开园现场，一尊通过 VR 技术复原

的青年包公像正式揭幕亮相。步入园

区，古朴的建筑、丰富的展陈、精彩的表

演令游客流连忘返。

包公故里文化园主要包括孝肃阁、

包公故居、包公书院、包氏宗祠、花园井、

荷花塘、廉苑、包林等，结合光影互动、沉

浸式体验等先进技术手段，集中展示了

影响深远的包公故事、包公思想和包公

文化，深入挖掘包拯身上凝聚的“孝、廉、

智、正、忠”等优秀品质和精神内涵。

集传统文化、生态旅游、廉政教育

于一体的包公故里文化园，进一步擦亮

肥东“包公故里”品牌名片，也将为推动

该县文旅经济发展、构建合肥市包公文

化旅游圈体系发挥重要作用。

肥东包公故里文化园开园

民生资讯·节令

3月 18日，合肥体育中心体育场，来自全国 24个射箭协会、射箭俱乐部、高校射

箭团体及射箭爱好者 200多人参加由安徽省射击运动协会、合肥体育局主办的中国

射箭协会大众运动水平认证达级赛。图为达级赛现场。 本报记者 范柏文 摄

本报讯（记者 孙言梅）日前，工业

和信息化部公布 2022 年工业互联网试

点示范项目名单，蚌埠市两家企业的项

目成功入选，分别为中建材玻璃新材料

研究院集团有限公司“凯盛 AGM 工业

互联网碳足迹监测平台”和蚌埠国显科

技有限公司“基于 5G 全连接的触控显

示模组智能工厂”项目。

中建材玻璃新材料研究院集团有

限 公 司“ 凯 盛 AGM 工 业 互 联 网 碳 足

迹监测平台”项目获评平台类试点示

范。该平台创新“碳排放管理”模式，

通过数字化和节能环保业务的融合，

推 动 玻 璃 企 业 从 能 源“ 双 控 ”向 碳 排

放总量和强度“双控”转型，推动节能

环保技术和光伏新能源材料的应用，

同 时 推 进 节 能 减 碳 新 技 术 在 工 厂 及

园区的推广与应用，帮助企业年节约

1600 吨 标 准 煤 ，节 省 10%—15％ 天 然

气用量。

蚌埠国显科技有限公司“基于 5G

全连接的触控显示模组智能工厂”项

目 获 评 工 厂 类 试 点 示 范 。 该 项 目 基

于工业现场感知数据的集成技术，搭

建了集车间制造执行系统（MES）、企

业资源计划系统（ERP）、高级排程系

统（APS）、智 能 调 度 中 心 为 一 体 的 智

能工厂管理平台，实现人、机、料、法、

环、测能连尽连，设备联网率达 100%，

人均产能提升 145%，设备稼动率提升

18%，库存周转天数减少 30%，产品研

制周期降低 42%。

蚌埠两项目入选国家工业互联网试点示范

■ 本报通讯员 骆振坤
本报记者 安耀武

“腰庄村紧紧抓住发展经济这条主

线，以村集体经济创业园为依托，大力

发展村集体经济。2022 年，集体经济收

入达 220 万元。”近日，界首市砖集镇腰

庄村党总支书记刘季向记者介绍村集

体经济发展的新面貌。

“高橡村共设置综合治理网格 6 个、

网格员 9 人，网格服务阵地延伸到家家

户户门口，进一步提升基层矛盾纠纷化

解效能。2022 年解决问题 130 多件，化

解信访矛盾纠纷 56 件，实现了绝大多数

矛盾纠纷‘格’内化解，有力促进了乡村

和谐稳定。”砖集镇高橡村党总支书记

张晓玲说。

近 日 ，在 砖 集 镇 政 府 三 楼 会 议

室 ，举 行 了 一 场 村 党 总 支 书 记“ 亮 成

绩 、找 差 距 、谋 新 篇 ”擂 台 赛 ，10 个 行

政 村 党 总 支 书 记 轮 番 上 阵 ，同 台 竞

技，各展风采。

擂台赛上，一个个案例、一组组数

据、一套套方法、一点点感悟，生动讲述

了各村在 2022 年多方面工作中的创新

实践、亮点做法，生动展现了他们奋勇

争先、敢想敢干、勇于突破的精神。

10 位村党总支书记同台，既有比拼

又有交流，通过搭建“擂台赛”的平台，

激活村党总支书记干事创业的内生动

力，掀起了“比学赶超、创先争优”的良

好氛围。

“打擂”当天，该镇刘楼村取得了第

三 名 的 好 成 绩 ，该 村 党 总 支 书 记 刘 勇

说：“通过这次‘打擂比武’，我们更加明

晰了以后的发展方向，要更进一步发展

我们村的特色产业和村集体经济。”

“通过擂台赛的形式，砖集镇政府

切实推动各村党总支书记把心思集中

到想干事上，把胆识展现在敢干事上，

把目标落实在干成事上，激发‘头雁’引

领效应，紧密结合本村实际，着力抓重

点、补短板、强弱项，切实提升基层党组

织抓班子强党建、兴产业促发展、办实

事解民忧的能力，推动全镇各项工作再

上新台阶。”砖集镇党委书记荣俊伟告

诉记者。

擂台比武 展“头雁”风采

花开江淮春意浓


